
Present   Simple/ indefinite 

 Routine action, Habit in present time or now 

 ता  है, त ेहै, ती है,  in the end of  �हदं� sentences 

 Structure:    S + V1/V5 + O + C 

       

वह इस कंपनी म� काम करता है. 

He works in this company. 

S + V1/V5 + O + C 

 

वह इस कंपनी म� काम नह� ंकरता है. 

He doesn’t  work in this company. 

S + doesn’t /don’t + V1 + O + C 

 

 �या वह इस कंपनी म� काम करता है.? 

Does he work in this company. 

Does/ do  +S + V1 + O + C 

 

�या वह इस कंपनी म� काम नह�ं करता है.? 

doesn’t he work in this company? 

Doesn’t / don’t  + S + V1 + O + C? 

 

वह इस कंपनी म� �य� काम करता है. 

Why does he work in this company.? 

 Why +Does/ do  +S + V1 + O + C 

 

वह इस कंपनी म� �य� नह�ं काम करता है. 

Why doesn’t he work in this company.? 

 Why + Doesn’t / don’t    +S + V1 + O + C? 

 

 

 

 

 

 

 

In  Negative 

In  interrogative  

Use  Do/Does  

 

I, we, you, they Do/V1 

He, she, it, name Does/V5 

 When you use do/does always use v1 



Past   Simple/ indefinite 

 Routine action, Habit in Past  time  

 ता था, त ेथे, ती थी in the end of  �हंद� sentences 

 Structure:    S + V2 + O + C 

वह इस कंपनी म� काम करता था. / उसने इस कंपनी म� काम 

�कया. 

He worked in this company. 

S + V2 + O + C. 

 

वह इस कंपनी म� काम नह� ंकरता था. / उसन ेइस कंपनी म� काम नह� ं�कया. 

He didn’t  work in this company. 

S + didn’t + V1 + O + C 

 

 �या वह इस कंपनी म� काम करता था.? /  �या उसन ेइस कंपनी म� काम �कया.? 

Did he work in this company ? 

 Did + S + V1 + O + C ? 

 

वह इस कंपनी म� �य� काम करता था.? / उसन ेइस कंपनी म� काम �य� �कया.? 

Why did he work in this company.? 

 Why +did  +S + V1 + O + C 

 

�या वह इस कंपनी म� काम नह�ं करता था? / �या उसन ेइस कंपनी म� काम नह� ं�कया ? 

didn’t he work in this company? 

Didn’t  + S + V1 + O + C? 

 

वह इस कंपनी म� �य� नह�ं काम करता था.? / उसन ेइस कंपनी म� �य� नह� ंकाम �कया.? 

Why didn’t he work in this company.? 

 Why + didn’t    +S + V1 + O + C? 

 

 

 

 

Did +not = didn’t 

use did  in negative and  

interrogative sentence 

Always use V1 when you are using 

Did 



Future   Simple/ indefinite 

 Routine action, Habit in future  time /General Future action 

 गा , गे  गी, in the end of  �हदं� sentences  

Shall +not = shan’t Will +not= won’t 

 

 Structure:    S + will/Shall + V1  + other words 

वह इस कंपनी म� काम करेगा. 

He will work in this company. 

S + will/Shall + V1 + other words 

 

वह इस कंपनी म� काम नह� ंकरेगा. 

He will not work in this company. 

S + will/Shall + not + V1 + other words. 

 

�या वह इस कंपनी म� काम  करेगा? 

will he work in this company? 

will/Shall + S + V1  + other words ? 

 

�या वह इस कंपनी म� काम नह�ं करेगा? 

will he not work in this company? 

will/Shall + S + not + V1  + other words ? 

 

वह इस कंपनी म� काम �य� करेगा? 

Why will he work in this company? 

Why + will/Shall + S + V1 + other words ? 

 

वह इस कंपनी म� काम �य� नह�ं करेगा? 

Why will he not work in this company? 

Why + will/Shall + S + not+ V1 + other words ? 

 

 

 

 

 

I, WE  Shall 

You, HE, SHE, IT, 

Name , They 

Will 



Sentence practice for conversation 

Present/past/future indefinite 

तुम �या जानत ेहो? 

 �या तुम जानत ेहो? 

 तुम कहा ंरहत ेहो? 

 तुम �या पढ़त ेहो? 

 �या तु�ह� �लखना आता है? 

 �या तु�ह� कं�यूटर चलाना आता है? 

 �या प�ृवी परूब स ेपि�चम घूमती है? 

 �या तु�हारे चाचा पढ़ात ेह� ? 

�या तु�हार� म�मी तु�ह� �यार करती है? 

 �या तुम रोज नहात ेहो? 

 ना�त ेम� तुम �या खात ेहो? 

 तुम �या खात ेहो  

छु��टय� म� तुम कहा ंघूमन ेजाते हो? 

 �या तु�ह� खतेी करना आता है? 

 �या  वह तु�ह�  पीटता है? 

 �या तु�ह� बाइक चलाना आता है? 

तुम �कस कंपनी म� काम करत ेहो? 

 �या तुम अपन ेम�मी पापा का सेवा करत ेहो? 

 �या तु�ह� त�ुहार� म�मी पापा �यार करत ेह�? 

 �या तुम रोज �कूल जात ेहो? 

 �या बातचीत म� तमु �श�टाचार का पालन करत ेहो? 

 �या �श�क तु�ह� अ�छे स ेपढ़ाती है? 

 तुम �य� नह�ं रोज नहात ेहो? 

 वह �य� नह� ंमेर� बात मानता है? 

तुम इतनी शरारत �य� करत ेहो? 

�या तुम अपन ेमाता-�पता क� बात मानत ेहो? 

 तुम अपना शर�फा र�ववार क� छु�ट� कैसे मनात ेहो? 

 तुम कौन सा पव� मनात ेहो? 

 �या तुम अपना ज�म�दन मनात ेहो? 

 �या तुम र�ववार को �च�ड़याखाना घमून ेजाते हो 



 तुम �कसके साथ घमूना पसदं करते हो? 

 �या सरूज के चार� तरफ प�ृवी च�कर लगाती है? 

 तुम �कतना मजाक करत ेहो? 

तु�ह� कौन �यादा �यार करता है म�मी या पापा? 

 �या तुम अपना कपड़ा खुद साफ करत ेहो? 

 तु�हारे घर म� खाना कौन बनाता है ? 

 खुद �या तमु सवरेे नहान ेके बाद �ाथ�ना करत ेहो? 

 �या रोज तुम सवरेे सरै करन ेजात ेहो? 

 तु�हारे पापा कहा ंकाम करत ेह�? 

 तु�हार� म�मी �या काम करती है? 

 �या तुम जानत ेहो ? 
 


